

# sommaire

Diagonal n° 205 / Mars 2019

## EN DIAGONALE 4

### TRANSITION ÉNERGÉTIQUE

#### Suisse

#### Voyage aux sources du Rhône 8

Transition énergétique, gestion de la ressource, transformations du grand paysage : un voyage aux sources du Rhône, au cœur des Alpes suisses, ne laisse jamais indifférent. Alors que les effets du changement climatique se font déjà sentir, il permet notamment d'interroger la stratégie helvétique de "sortie du nucléaire" et les pistes de diversification énergétique imaginées. Reportage dans le Valais.

### PRIX DE THÈSE

#### La production récente de HLM sous le regard du chercheur 12

En 2018, Matthieu Gimat a été doublement récompensé par le Prix de thèse sur la ville, décerné par le Puca, l'Aperau et la CDC, et par le Prix de thèse sur l'habitat social, délivré par l'USH et la CDC. Il met ici en perspective les modalités nouvelles de la production du logement locatif social depuis le milieu des années 2000. Sont ainsi décryptées les évolutions majeures intervenues dans différents domaines et leurs conséquences sur les marchés fonciers et immobiliers.

### RECHERCHE URBAINE

#### L'internationalisation des villes au début du XXI<sup>e</sup> siècle 16

On a vu ces dernières années se multiplier les références à l'internationalisation des villes. Notion familière, voire banalisée, elle ne cesse de gagner du terrain dans l'agenda politique des gouvernements urbains. Retour sur quelques clés de lecture des enjeux soulevés par cette nouvelle mondialisation.

### MINI-DOSSIER : BIODIVERSITÉ

#### Réconcilier agriculture et biodiversité 19

Alors que la biodiversité recule de façon spectaculaire, toute une politique est mise en place pour réduire l'utilisation des produits phytosanitaires dans les campagnes. Reste à convaincre les agriculteurs qu'un changement des pratiques culturales est possible sans menacer l'équilibre des exploitations. Et pour cela, l'implication de tous s'avère nécessaire.

#### La loi avance, les phytos reculent 20

Après l'interdiction des pesticides chimiques dans les espaces gérés par l'État et les collectivités, c'est désormais au tour des particuliers d'y renoncer. Il s'agit là du dernier effet de la loi du 6 février 2014, dite loi Labbé, "visant à mieux encadrer l'utilisation des produits phytosanitaires sur le territoire national". Retour sur cette avancée majeure avec son principal artisan.

#### Besançon, premier rempart pour la nature 21

Élue en 2018 Capitale française pour la biodiversité, Besançon a été récompensée pour son action en faveur de la conception et gestion écologique des espaces de nature. Une approche qu'elle développe depuis de longues années, grâce à un engagement sans faille et à la mobilisation progressive de nombreux acteurs. Des équipes de la Ville aux habitants, ils font cause commune pour accroître les connaissances et préserver le patrimoine.

#### Venir à bout des plantes invasives 25

Là où la biodiversité s'écroule, les espèces exotiques envahissantes prolifèrent. Se propageant en France le long des infrastructures et dans le sillage des chantiers, les renouées asiatiques asphyxient désormais les milieux mais aussi les budgets. Les moyens pour prévenir leur développement existent pourtant et des gestionnaires attentifs expérimentent différentes voies pour reconstituer des écosystèmes autorégulés.

#### Valenciennois

#### Les "biquettes de l'espoir" 28

Pour venir à bout des renouées asiatiques, les techniques d'écopâturage offrent des alternatives prometteuses. Elles pourraient contrer la perte de biodiversité mais aussi favoriser le lien social...



**DOSSIER** - voir sommaire détaillé p. 30-31

#### ADAPTER L'ESPACE VÉCU AUX PLUS FRAGILES

Vieillesse, handicaps, vulnérabilités... 32

Transition démographique et enjeux territoriaux 36

Habiter simplement 39

Dax  
Le village Alzheimer 42

Pas-de-Calais  
Le béguinage au présent 43

Strasbourg  
L'hospitalité réinventée 46

Pays de la Loire  
Un diagnostic pour bien vieillir 47

Somme  
Retour au centre de Glizy 49

L'accessibilité au cœur des politiques 51

Brest  
L'avancée en âge : une approche globale 53

Stockholm  
Une ville attentive aux besoins des plus fragiles 56

DIAGOFASH Encart en fin de numéro de I à VIII